
25 años de la recuperación del paso 
de la Última Cena por las calles de Santiago



3 Saluda del Presidente

5 Protestación de Fe. Carlos Amigo Vallejo

7 Entrevista a Elena Garrido

9 Andrés Quintá

11 Martes Santo 2017 en imágenes

13 Martes Santo 27 marzo de 2018

14 Entrevista a Fray Miguel de la Mata

16 Medalla Verra Cruz

18 Heráldica Escudo

19 Heráldica. Escudo

20 Simbología franciscana de la Vera Cruz

21 Jueves Santo 2017 en imágenes

23 Jueves Santo 29 de marzo de 2018

25 Viernes Santo 30 de marzo de 2018

26 Medalla de honor al Cuerpo Nacional
de Policia de Santiago

28 Medallas de honor a la Orden Terciaria de Noia

30 Paixon no Camiño 2017

32 Visitas 2017

35 Domingo de Resurrección 2017 en imágenes

37 Domingo de Resurrección 1 de Abril de 2018

38 Festival Solidario 2017

40 Actos 2017

43 Calendario de actos 2017

TItulo: Anuario 2017 -  Cofradía Franciscana de la Vera Cruz Santiago        Cofradía Franciscana de la Vera Cruz Santiago
Edita: Cofradía Franciscana de la Vera Cruz     -      Imprime: GRÁFICAS ANDURIÑA

La Cofradía agradece a todos aquellos colaboradores que la apoyan tanto para la realización de esta publicación como para sus actividades 
anuales. También da las gracias a aquellas personas que han aportado sus textos para esta edición del anuario.

contenidosc o n t e n i d o s

ÚNETE A LA VERA CRUZ, HAZTE COFRADE
Podéis contactar por correo tradicional en la siguiente dirección:

COFRADÍA FRANCISCANA DE LA VERA CRUZ
Campillo de San Francisco nº 3  -  15704 Santiago de Compostela

                          O correo electrónico:  presidente@cofradiaveracruzsantiago.es
 secretaria@cofradiaveracruzsantiago.es
 cofradiafranciscanaveracruzsc@gmail.com
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Anuario 2018

Saluda
del Presidente

Os saludo en la apertura de este ya nuestro quinto anuario, con el que de nuevo venimos a 
resumir la actividad durante este año de nuestra cofradía y con la que además queremos dar 

a conocer la importante relevancia de algunos de los colaboradores de la misma.

Con los ecos aún presentes de las celebraciones vividas durante el pasado año, por los 20 años de 
nuestra refundación,  no podemos hacer otra cosa que pensar en el presente y sobre todo en el futuro 
de una cofradía que debemos mantener activa más allá de las actividades de la semana santa.

Y el camino no se puede comenzar de otra forma que no sea dando un paso tras otro, y varios son 
los pasos que echando la vista atrás hemos realizado. La celebración del primer certamen nacional de 
música cofrade, la consolidación en nuestro calendario de la celebración de la exaltación de la Santa 
Cruz, en la que hemos decidido concentrar las citas más festivas de la cofradía, como son por ejemplo 
la entrega de las medallas de honor   y un evento solidario en diciembre que poco a poco va creciendo 
en apoyos a los más necesitados de nuestra ciudad. 

Pero también han tenido hueco eventos de tono más lúdico, como las visitas a diversos puntos de 
la geografía, momentos de compartir mesa y mantel, todo ello buscando siempre  fomentar el vínculo 
familiar de esta que deseamos que sintáis como vuestra casa.

El futuro no está más que marcado por estas citas y por la creación de un calendario de actividades 
en las que tanto cofrades como no cofrades puedan ser participes de la vida diaria de nuestra cofradía. 
Para ello es nuestro objetivo la creación de un calendario de al menos dos citas mensuales, de diversa 
índole, que sean punto de encuentro de toda nuestra comunidad cofrade y no cofrade, de modo que 
no solo seamos capaces de sentirnos hermanos durante la semana de pasión sino que sea durante todo 
el año.

Además hemos de estar a la altura de una semana santa, la compostelana que cada año se vuelve 
más multitudinaria con las calles cada vez mas llenas, tanto de visitantes como de vecinos atraídos cada 
vez más por nuestras salidas procesionales.

Es por todo esto por lo que os queremos animar a participar de la vida de la cofradía, queremos 
haceros partícipes del día a día de esta familia y podemos deciros que todos sois necesarios para que 
todos estos proyectos  llenen nuestros pasos de ánimo para llenarnos de ánimo y seguir construyendo 
futuro de hermandad.

Quiero agradecer también a aquellos que año tras año nos prestan su apoyo  tanto  de forma 
pública como anónima, que nos hacen más fácil el poder llevar a cabo poco a poco todos aquellos 
proyectos que iniciamos. 

Para finalizar no quiero olvidarme de todos aquellos que ya no están  o todos aquellos que sufren 
por causa de enfermedad. Que el Nuestro Padre Jesús Cautivo, Jesús Resucitado y Nuestra Señora de la 
Candelaria les tengan presentes. 

Jesús Barreiro Conde
Presidente de la Cofradía Franciscana de la Vera Cruz

Paz y bien 
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Es uno de los actos más solemnes y exigidos antes de asumir cualquier responsabilidad en las 

acciones más importantes de la vida y ministerio de la Iglesia. Se trata de la profesión de fe: 

declaración pública en la que se manifiesta claramente la fidelidad a cuanto cree y confiesa la Iglesia 

católica. La palabra dada ha de vivirse en la intimidad de cada uno y manifestarse en un comportamiento 

coherente.

Suele ser costumbre habitual, en la tradición de las Hermandades y Cofradías celebrar un acto 

solemne, “Protestación de fe”, antes de las celebraciones de la Semana Santa, en la que cada uno 

de los hermanos hace declaración pública de su fe cristiana y de seguir los misterios, mandamientos 

y preceptos tal como los expresa y vive la Iglesia. Es la afirmación de la identidad creyente y de una 

conducta en consecuencia moral con aquello que sinceramente se ha confesado poniendo la mano 

sobre el libro de los Santos Evangelios y teniendo como testigo el misterio religioso representado en la 

imagen titular de la cofradía.

Lo que se ha prometido en el templo se manifiesta en la calle. Lo de creyente y no practicante es 

un extraño artilugio verbal que excluye, cuando menos, una incoherencia entre lo que se proclama y lo 

que se vive, por no hablar de una especie de camuflaje para no caer en esa figura tan deplorable como 

es la del perjurio: incumplir el juramento dado.

La fe cristiana es ante todo encuentro con 

Jesús, una Persona que da un nuevo sentido a 

la vida. No se trata de seguir una idea, sino de 

encontrarse con Jesús y abrirse al horizonte de 

Dios (Benedicto XVI). Mirar la vida a través de 

la fe en el Resucitado. Solo la identificación con 

Cristo justifica el comportamiento cristiano. 

Dejarse conquistar por Cristo y ser 

esos mismos sentimientos, lo que significa 

pensar como él, querer como él, mirar como 

él, caminar como el, hacer lo que hizo él y 

hacerlo con sus mismos sentimientos. No vivir 

encerrados en sí mismos, porque el centro es 

Cristo.

Y junto a Cristo siempre María, la Madre 

de la misericordia. Dios ha querido que la vida 

Protestación de Fe
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del hombre estuviera envuelta en un amor inmenso e insondable. En ese amor divino tienen explicación 

todas las cosas y encuentran razón hasta los misterios más incomprensibles a la inteligencia del hombre. 

El pecado y la injusticia son el origen de la oscuridad de la mente y de la corrupción del corazón. Pero 

donde hubo pecado, que es desamor, sobreabundó la gracia, que es generosidad tal en el amor que 

lleva a la participación de la misma vida de Dios.

Más allá de la rebeldía del hombre está la misericordia de Dios, el perdón y la redención en 

Jesucristo. María preservada de todo pecado, llena de gracia y elegida para ser Madre del Redentor es 

la prueba concluyente de ese amor misericordioso y salvador de Dios manifestado en Jesucristo, el hijo 

de María. La humildad de María ha sido más fuerte que el orgullo.

María no solo es ejemplo deseo y esperanza, sino espejo de todas las virtudes: la fe encendida y 

constante, la esperanza sin limitaciones, la caridad ardiente, la fortaleza ante el dolor, el silencio ante 

la adversidad, la constancia en el servir, la generosidad en la entrega incondicional, la alegría con la 

presencia del bien, la comprensión ente la debilidad, la prudencia y la justicia... Todas las virtudes en 

Ella resplandecen, pues no solo estaba limpia de todo pecado, sino que era la llena de gracia, la más 

favorecida, la que recibiera todas las bendiciones de Dios.

Carlos Amigo Vallejo

Cardenal Arzobispo Emérito de Sevilla

Telf.: 647 590 232
mielgo85@gmail.comEirapedriña, 36 - AMES

Instalaciones y Mantenimiento
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La mujer detrás de la refundación de la Vera Cruz
Elena Garrido, 

La gente de Santiago de cierta edad sabe que, si 
uno dice que en la Compostela de los primeros 

años 90 “algo se movía”, se queda corto. Muy corto. 

Porque el Santiago de los primeros años 90 “hervía”. 

Aquella ciudad reencontrada al rededor del Camino y 

el hecho Jacobeo, en su vertiente religiosa y cultural,  

se reconstruía, se retejía, hallaba su verdadera esencia. 

Y se rehabilitaba en lo material y en lo inmaterial. Entre 

1991 y 1993 con el empuje del Consorcio, se buscó 

en la antigua Compostela todo lo nuevo que se podía 

mostrar al mundo desde la ciudad. Y se halló también 

una veta por explorar en su adormecida Semana Santa. 

Fue el propio Xerardo Estévez el que reparó en la 

importancia de un paso de la Última Cena del Salvador 

que se cobijaba, casi escondido, en San Domingos de 

Bonaval y que era propiedad del Concello. Se hizo 

reparar en un taller de la Acibechería que ya no existe, 

se repintó y se restauró para volver a sacarlo a las 

calles. Era una apuesta fuerte. Un concello socialista 

se ponía al frente de una operación para recuperar un 

paso de Semana Santa y hacer renacer a su alrededor 

una cofradía, la de la Vera Cruz, que había estado 

históricamente vinculada al ayuntamiento y que no 

pasaba por sus mejores momentos. Xerardo Estévez 

necesitaba un equipo cómplice en ese proyecto, y 

ese equipo fue el de Protocolo del Concello. Al frente 

estaba Elena Garrido, que recuerda aquel renacer 

de la Vera Cruz casi como un ejercicio transgresor. 

“Aquella era la España moderna, la España del 92 y de 

las Olimpiadas, y veníamos nosotros a sacar del polvo 

un tema religioso que no siempre encajaba con una 

institución como el Concello. El alcalde lo tenía claro, el 

Paso era una obra maravillosa, había sido premiada en 

su día en París, era una pieza importante. Y  Xerardo 

Estévez se había empeñado en dotar a Santiago de 

toda la expresión cultural que se le pudiese dar. La 

Cofradía también estaba ahí. Ya existía”. La Cofradía 
del ayuntamiento y de sus funcionarios

Elena continúa su relato. “La Vera Cruz era la 
cofradía vinculada al ayuntamiento desde siempre, 
aunque llevaba un tiempo sin salir. El problema 
es que antes salían en procesión los funcionarios 

y los concejales pero, claro, eso ya era inviable 
como imposición, todo debía ser voluntario, así 
que fue una aventura que no sabíamos si cuajaría 
o no”. El equipo de Protocolo necesitaba un 
motor externo a la administración y la política 
y consiguió implicar a los padres Franciscanos, 
que según cuenta acogieron el reto con mucho 
agrado. Ellos se convirtieron en guardianes 
del paso durante el año, y en garantes de que 
saliese a la calle en Semana Santa. “Una vez que 
el Paso se rehabilitó empezó a moverse la otra 
rehabilitación, que era la de la Cofradía”, recuerda 
Elena, “al principio participaron sobre todo 
personas de otras hermandades, que se animaron 
a empujar en esta para que todo saliese bien, y 
poco a poco fue cogiendo personalidad propia”. 
De aquellos primeros tiempos Elena guarda una 
anécdota que aún le hace reír. “Recuerdo que 
el primer año fue especialmente difícil reunir 
gente, y acabamos pidiéndoles a los bomberos 
que sacasen en procesión una imagen de La 
Dolorosa. Fueron muy amables y aparecieron ese 
día, dispuestos a ayudar. Al terminar la procesión 
dijeron que preferían apagar dos fuegos seguidos 
que cargar con un paso”, dice riéndose Elena, 
“pobres, la verdad es que desde fuera puede 
parecer que solo es cuestión de fuerza pero llevar 
el ritmo, mantener la velocidad… todo eso es 
complicadísimo”. 

El verde de la Vera Cruz: el verde de la ciudad
Hablar con Elena es abrir con una llave 

secreta la historia de Santiago. En su cabeza están 
las décadas más recientes de la ciudad, que ella 
ayudó a escribir desde un puesto en el Concello 
que ocupó hasta hace sólo unos años. Elena conoce 
el motivo, por ejemplo, de que nuestra Cofradía 
de la Vera Cruz luzca vestimentas verdes. “Es que 
el verde es, en realidad, el color corporativo, por 
así decirlo, del Concello de Santiago. Puede uno 
pensar que es el granate, pero no, es el verde. Las 
medallas que llevan el Alcalde y los concejales, por 
ejemplo, son de cordones verdes con hilo de oro. 
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Y viene de muy atrás. Los reposteros, son verdes 
también. Por eso los trajes de la Cofradía del 
Concello eran verdes, claro”. Desde sus años de 
servicio en el ayuntamiento compostelano Elena 
tiene claro que la institución administrativa debe 
tener un vínculo leal con la Iglesia. “Siempre lo 
ha habido”, insiste, “nosotros teníamos claro que 
teníamos que estar en eso también, en la Semana 
Santa, y en la Ofrenda al Apóstol y en la traslación 
de los Restos. En eso el laicismo y la religiosidad 
deben ir de la mano, por el bien de la ciudad”. 

Un equipo movido por el entusiasmo
Para Elena hay una palabra que describe 

aquellos primeros años noventa: el entusiasmo. 
“Era lo que nos movía, porque el alcalde era 
un hombre entusiasta y nos contagiaba. Fueron 
tiempos de cambios grandes y pequeños. Con el 
mismo entusiasmo retapizábamos una sillería 
antigua del ayuntamiento que se rehabilitaba una 
iglesia completa. De esa época, por ejemplo, es 
la recuperación de los reposteros, esos paños que 
cuelgan en los balcones de Raxoi en días de gran 
festividad. Son siete. Uno por España, otro por 
Galicia, otro por Santiago y cuatro de cada una 
de las provincias. También se recuperó el Pendón 
de la ciudad, que debe ser portado por el concejal 
más joven… si quiere, claro”, aclara Elena “que 
puede ser que no quiera. Está en el salón principal 
del ayuntamiento en una vitrina y se saca en la 
ofrenda al Apóstol, por ejemplo. Son cosas que 
pueden parecer banales, pero que son parte de la 
historia de la ciudad, y que hubo que recuperar… 
con mucho trabajo, por cierto”.

“Fueron las cofradías las que le dieron 
calidad a la Semana Santa”

De cuando en vez, Elena teme no ser todo 
lo exacta que desea. En varias ocasiones nos 
pide que comprobemos este dato o aquel otro 
en los archivos del ayuntamiento, o nos refiere 
a otras personas para corroborar sus recuerdos. 

No parece necesario. Porque nos interesa más su 

experiencia vivida que la realidad del calendario. 

Elena Garrido nos transporta a esos años en que 

el Ayuntamiento de Santiago volvió su vista hacia 

las cofradías, y ellas estaban allí para engrandecer 

la Semana Santa y, haciéndolo, engrandecer 

también la ciudad. Elena recuerda. “Al principio 

creímos que estábamos muy solos para revivir 

la Vera Cruz. Y si no hubiésemos contado con la 

colaboración de los Padres Franciscanos y de las 

otras cofradías hubiese sido imposible”. En 1997 

el Concello de Santiago firmó un acuerdo con los 

Franciscanos por el que los frailes guardarían el 

paso y dirigirían, de algún modo, la procesión, al 

tiempo que la propia Cofradía de la Vera Cruz iba 

ganando seguidores propios que garantizaban su 

pervivencia. Hoy en día el peso del ayuntamiento 

en las procesiones de la Vera Cruz sigue siendo 

grande. “La acompañan al paso los lanceros 

y la guardia de gala como en todos los actos 

importantes organizados por el Concello”, nos 

cuenta Elena. “Además de los maceros, que llevan 

sobre los hombros las mazas y que van por delante 

de la corporación que procesiona. La guardia 

de gala cierra el grupo. Los lanceros custodian 

el paso. Todos son policías locales y siempre lo 

hicieron con mucho agrado”. Elena también 

recuerda que se suma la banda de música de la 

ciudad pero insiste en que, a pesar del empeño 

que puso el ayuntamiento en el renacer de la 

Semana Santa compostelana, el verdadero papel 

lo jugaron las propias cofradías. “La evolución 

es evidente. Y fueron ellas, las cofradías, las que 

se juntaron y le dieron a la Semana Santa más 

calidad y más presencia. Eso sí que se logró”, 

relata Elena, a la vez que se refiere de forma más 

concreta a la procesión del Martes de la Vera Cruz. 

“La gente tiene interés en verla, cada vez más. Es 

una procesión amable, el paso es una obra de 

arte, van muchos niños, tiene muchas cosas que la 

hacen atractiva”. 
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Andrés Quintá

Llueven jarros de agua cuando llegamos 
a las instalaciones de Extrugasa, en 

Valga.  Detenemos el coche al lado de un parking 
de bicicletas de la propia empresa. No es un 
capricho ecologista. Para ir de un lado al otro 
por el interior de los muros de esta imponente 
ciudad de naves de aluminio, de 400.000 metros 
cuadrados, hay que subirse a un coche, pedalear 
o preparase para caminar minutos y minutos. Nos 
sacudimos las gotas y el cuerpo cuando entramos 
a cubierto, en una zona de oficinas a pie de calle. 
Preguntamos por Andrés Quintá y nos piden que 
esperemos mientras le avisan. Miro alrededor. 
Un buen puñado de mesas se alinean frente a 
nosotros. En el centro, una de esas mesas, igual a 
cualquier otra, llama la atención porque alberga 
un crucifijo. Mientras sigo curioseando con la 
mirada llega Andrés Quintá. Rápido, ágil, con una 
sonrisa que está más en la mirada que en la boca, 
se presenta con la energía de un vendaval. Ya me 
habían alertado. No se le escapa nada. En teoría yo 
soy la periodista pero enseguida me doy cuenta de 
que allí se va a hablar de lo que Quintá quiera. No 
porque lo imponga. Si no porque te va llevando a 
su terreno. Habla, por ejemplo, de sus obsesiones: 
la formación, el esfuerzo, la investigación, el 
futuro. A Andrés Quintá le sigue corriendo por las 
venas el pundonor  y la fortaleza que le inculcaron 
sus padres. “Yo me levantaba a las cuatro de la 
mañana para ir al campo a trabajar. Y si no tenía 
los deberes hechos me caía un tanque de agua en 
la cabeza”.  El niño Andrés nació en 1939 en Retén, 
en la parroquia padronesa de Iria Flavia. Eran 
tiempos durísimos,  y pese a ser buen estudiante, 
solo pudo pasar un tiempo entre los pupitres del 
ilustre colegio de los Franciscanos de Herbón. 
Aquella época le dejó una profundísima marca en 
el carácter. Mucha de la filosofía franciscana, de 
sus valores y su espíritu, están presentes en este 
hombre  fibroso, de aspecto austero, infatigable 
y de discurso humilde, pese a la grandeza de su 
obra: una empresa, Extrugasa, que creó de la nada 
y que ahora es un referente mundial del sector del 
aluminio con 700 trabajadores.  “Nací en una casa 

de labradores modestos. Carpinteros de carros y 
de otros trabajos en madera… Me formé en la 
disciplina del yugo y la dureza del trabajo”, relata, 
“muy joven, con 14 años, entré de aprendiz de 
herrero en una forja”. Andrés siempre insiste en 
que nunca ha desaprovechado una oportunidad 
para formarse.  Así hizo cuando se fue a Madrid, 
al Servicio Militar, donde lo destinaron a unos 
talleres del Ejército en los que se diplomó con 
honores. “A últimos de ese año, 1962, me enrolé 
en la Marina” y embarcó en San Sebastián como 
engrasador en un barco de pesca, “un trabajo 
duro y peligroso”, recuerda Quintá, “que me hizo 
tomar conciencia de la necesidad de establecerme 
por mi cuenta. A mediados del 63 creé un taller 
de forja y con la ayuda de mis colaboradores fui 
levantando el Grupo Quintá”.

 Extrugasa es un permanente apoyo para la 
cofradía franciscana de la Vera Cruz. Esta revista 
anual, por ejemplo, es uno de los proyectos de 
la hermandad que tiene mucho que agradecer 
a Andrés Quintá. Y, sin embargo, hasta ahora 
no habíamos convencido al industrial para 
que su propia historia ilustrase estas páginas. 
Posiblemente por una mezcla de pudor, profunda 
modestia y prisa. Porque Quintá no sabe qué es 
eso de la parsimonia. La lluviosa tarde en que nos 
recibe en las instalaciones de Valga, Andrés se 
mueve velozmente por entre la maquinaria nueva 
que están instalando en la fábrica. Innovarse es 
una necesidad para este industrial de carácter 
fuerte y modos de caballero gallego y español. 
“Extrugasa surgió de la nada, del esfuerzo 
personal y colectivo de personas emprendedoras”, 
insiste Quintá, que no tiene pelos en la lengua. 
En su discurso en el colegio de Ingenieros de 
Galicia, al recibir hace unos meses el Premio 
Galicia Industria, Andrés Quintá habló como suele 
hacerlo, directo al corazón, generoso y justo, 
pero implacable con los que no lo son. Y si algo 
no soporta Andrés Quintá es que se maltrate el 
conocimiento, la investigación y el progreso. O a los 
jóvenes profesionales que los encarnan.   “Quiero 
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Martes Santo 2017
en imágenes

solidarizarme”, leyó con voz firme, “con aquellas 
personas que tienen en el trabajo, la innovación 
y la inventiva su contribución desinteresada a la 
construcción en común de un futuro para todos. 
También quiero romper una lanza a favor de los 
investigadores e ingenieros de nuestro país que 
no encuentran la suficiente comprensión para 
desarrollar sus conocimientos y tienen que llevar 
su talento lejos de nuestras fronteras buscando 
oportunidades”.       

Cuando nos preparamos para despedimos, 
de nuevo en la zona de oficinas, vuelvo a mirar 
de reojo el crucifijo de la mesa de Andrés Quintá. 
Es muy fácil hallar las huellas de ese símbolo 
cristiano en el hombre que nos ha acompañado 
esa tarde. Justo cuando nos vamos a marchar, 
Quintá va a buscar algo en su zona de trabajo 

y vuelve con él entre manos. Parece una libreta 

antigua. Y lo es. Un facsímil de su propia libreta 

escolar, entre 1953 y 1954. En la portada, con letra 

de la época y grandes letras capitales, un joven de 

catorce años escribía su nombre: “Sr. Don Andrés 

Quintá Cortiñas. Retén, Padrón”.  Mientras nos 

alejamos de Valga ojeo la libreta. La letra, cursiva, 

es primorosa. La caligrafía perfecta permite 

leer sin esfuerzo largos y complejos problemas 

matemáticos, redacciones sobre las estrellas, 

dictados con los nombres de los dramaturgos 

y los poetas del Siglo de Oro español.  Es fácil 

reconocer en el chiquillo de aquel cuaderno el 

Andrés Quintá de hoy. El que se queda, cuando ya 

ha oscurecido, en su fábrica imponente de Valga, 

trabajando entre máquinas o en su mesa de la 

oficina, coronada por un modesto crucifijo.  

República de El Salvador 4 -  Santiago de Compostela 

T. 981 564 630 - chimpossl@gmail.com - www.chimpos.es
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Martes Santo 2017
en imágenes



Martes Santo
27 de marzo de 2018, 22:30 h.
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Martes Santo
27 de marzo de 2018, 22:30 h.

PROCESIÓN DE LA ORACIÓN EN EL HUERTO Y DEL PRENDIMIENTO

COLABORAN: COFRADÍA TERCERA ORDEN FRANCISCANA DE NOIA

 COFRADÍA DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA UNCIÓN Y NUESTRA SEÑORA DE LA SERENIDAD

 COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Praza do Obradoiro - Rúa do 
Franco - Rúa de Fonseca - Rúa do Vilar - Praza de Praterías. Acto de la Oración en el 
Huerto y Representación del Prendimiento.

Fonseca - Praza do Obradoiro- San Francisco 
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“¿Quién quiere ser un miserable? A ver, 
Candela, tú, vente para aquí, tú vas a ser 

una miserable”. Las risas brotan de entre los bancos 
de San Francisco. “¿Y un muerto de hambre?” vuelve 
a preguntar Fray Miguel, que va repartiendo letreros 
de cartulina entre los niños que levantan la mano 
con el dedo apuntando al cielo. El grupo crece hasta 
representar un buen número de situaciones de exclusión 
social, etiquetas de desarraigo y desamparo. Los niños, 
con sus carteles colgando del cuello en el centro de la 
iglesia, se muestran encantados de formar parte de la 
escenificación. Fray Miguel va y viene, micrófono en 
mano. Ni los pequeños con carteles sobre el pecho ni el 
resto de los niños de la catequesis ni las familias que van 
a la misa de las 12 en San Francisco saben todavía por 
dónde va a salir este domingo Fray Miguel, qué lección 
de caridad aprenderán con esa suerte de performance 
en la que involucra a todos sus espectadores. No es fácil 
ganarse a los niños, y Fray Miguel lo hace. A ellos y a 
sus familias. Este ponferradino que iba para químico 
asegura que parte del secreto está en preparar bien las 
misas. “Empecé a hacer pastoral infantil y juvenil recién 
ordenado, en el año 93, y para mí fue un reto. ¿Cómo 
acercar el evangelio a los niños de un modo fácil pero 
sin caer en la irrelevancia? La verdad es que aunque 
parezca improvisado requiere dedicación, pararte 
mucho tiempo en el guión. Llevo 25 años y eso te da 
un bagaje grande, pero con los niños también hay que 
improvisar. Yo pienso mis homilías de una manera pero 
a veces ellos me obligan a reorientarlas. Dicen algo que 
no esperas y que muchas veces es una forma brillante 
de ver el mundo o de interpretar lo que nos cuenta el 
evangelio, y tienes que aprovechar su aportación y sacar 
de ella una enseñanza”. Para él, los niños son, como 
en las Escrituras, cercanos a Dios por naturaleza. “Nos 
enseñan mucho”, dice Fray Miguel, “entran más en la 
lógica del Evangelio que muchos adultos. Solo hay que 
cuidar el lenguaje, que posiblemente es más simbólico, 
asociando lo que les quieres contar con imágenes, con 
juegos como el de los carteles, y da buen resultado”. 

El estudiante de química que lo dejó todo por la Fe
Fray Miguel iba para químico. Llegó a Santiago 

en 1984 dispuesto a convivir cinco años con tablas 
periódicas y formulaciones, pero ya tenía el corazón 
tocado por experiencias con grupos de fe. Y dio con los 
franciscanos de Compostela, de los que ya no se separó. 
“Empecé aquí con el postulantado. Es un momento de 
adaptación. Vives con los frailes pero no perteneces a la 
orden. En aquel tiempo llegamos a ser un grupo hasta 
cierto punto numeroso. En el postulantado estábamos 
cuatro jóvenes. Tres que venían del Seminario de 

San Francisco en Herbón y del de Zamora, y yo. En el 
noviciado se nos sumaron dos más. De ellos sólo quedo 
yo como franciscano. Otro de los compañeros llegó a 
ordenarse pero ahora es sacerdote diocesano”. Al final, 
en Fray Miguel la vocación pudo más que la ciencia 
pero sus ganas de trabajar con la gente, de hacer 
pedagogía, siguen siendo parte de su motor vital. 
“Llegó un momento en que me pidieron que fuese 
a Roma a formarme para ser monitor de postulantes 
y novicios. Allí estuve preparándome desde 1998 a 
2001. Tras estudiar Teología y pasar esta etapa en 
Roma, regresé a Santiago y me llamaron para dar 
clase en el Instituto Teológico. Ahora, además, soy el 
Guardián de la casa franciscana de Santiago, llevo las 
catequesis juveniles e infantiles y acompaño también 
la formación de matrimonios...”.  Está claro que Fray 
Miguel no para. Esta entrevista se hace por teléfono, 
mientras él está en Bruselas. “Hay una asociación de 
franciscanos europea que negocia con la UE. Y soy 
el vicesecretario desde septiembre. Tenemos varios 
proyectos interesantes: itinerarios culturales como el 
Camino de Santiago o la Vía Francígena, que discurre 
desde Canterbury a Roma por buena parte del centro 
de Europa. También encabezamos propuestas para la 
conservación y la mejora de los fondos culturales y las 
bibliotecas franciscanas, y varias iniciativas por la paz”.  

Acercando la Semana Santa a los niños
Estos días, en sus homilías, Fray Miguel les explica 

a los niños cómo Abraham estuvo a punto de sacrificar 
a su hijo Isaac. Las lecturas de Cuaresma pueden ser 
difíciles para un crío. Le pregunto por ellas. Por cómo 
hacer llegar el mensaje de la Semana Santa a los más 
pequeños. “La Semana Santa no tiene por qué ser algo 
oscuro. En mi caso, mucho de lo que soy se lo debo 
a la experiencia de la Semana Santa. Como tantos 
otros, me fui alejando durante la adolescencia pero 
la Semana Santa me reintegró en la Iglesia. Para un 
niño, por ejemplo, en estas fechas, es bueno hacerle 
una pregunta. Que piense que este Hombre nos quería 
tanto que fue capaz de entregarse por todos nosotros. 
Jesús se entregó hasta la muerte y ese es el misterio 
mismo de la Fe cristiana: entregarse y renunciar. Uno no 
puede dar si no se entrega, si no da algo que le cuesta. 
Hay que vivir entregándose, como hizo Jesús, para que 
otros puedan vivir mejor. El tema de la resurrección 
también se puede explicar a un niño más allá de 
entenderlo de un modo mágico. La muerte de Jesús y 
lo que vino después, la resurrección, van de la mano. 
Nuestra vida futura es fruto de lo que sembramos 
aquí y ahora, de nuestro modo de estar en el mundo”. 
Miguel de la Mata pudo ser un científico, un profesor 

Miguel de la Mata: la pastoral juvenil franciscana
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de química, un hombre de números. Pero optó por ser 
un hombre de Dios. Y no ve incompatibilidad en las 
dos opciones, entre la ciencia y la Fe. “Donde podemos 
hablar de incompatibilidad es el el fundamentalismo. 
En una manera de entender la Biblia demasiado literal, 
sobre todo en cuanto a la Creación. Pero también en 
una forma de entender la ciencia que no sea profunda. 
Porque si uno profundiza en la ciencia entra a escudriñar 
en los misterios de la vida, que tiene una grandeza 
inmensa, una profundidad inabarcable. Nosotros, desde 
la Fe, a esa grandiosidad inabarcable le llamamos Dios. 
Y hay muchos científicos muy grandes que también 
ven una Mano mayor en el universo. Otros, desde la 
ciencia, dicen que la religión son solo hipótesis. Pero la 
verdad es que la propia ciencia trabaja con hipótesis, 
que después se verificarán o no, pero que son útiles 
porque hacen avanzar el conocimiento. De hecho, aún 
hoy, vivimos en la incertidumbre en muchos aspectos. 
Yo tengo una certeza, y es que tanto la religión como 
la ciencia se basan, en gran medida, en la confianza”. 

De postulante a Guardián de la Casa
Desde hace unos meses, Fray Luis de la Mata es 

el Guardián de la casa franciscana de Santiago. En 
principio su mandato es por tres años, aunque pueden 
llegar a prorrogarse hasta nueve. “San Francisco non 
quería superiores, porque no quería que la suya fuese 
una orden piramidal. Por eso entre los franciscanos 
hablamos de guardianes, de un hermano que vigila y 
vela por el bien de los otros. Y es rotatorio, porque la 
idea es que todos los hermanos asuman esa tarea en 
algún momento”. Como Guardián, y como franciscano, 
está especialmente orgulloso de las personalidades que 
ha dado el convento de Compostela. “En la casa de 
Santiago la formación siempre fue muy importante. Era 
el colegio de Misioneros para Tierra Santa y Marruecos 
y siempre se cuidó mucho el perfil intelectual. Figuras 
como el Padre Oro (historiador y profesor universitario, 
autor de más de medio centenar de libros dedicados, 
en especial, al estudio de la Reforma de la Iglesia 
Católica en los siglos XV y XVI, y también de Galicia en 

la Edad Media y el Renacimento) o el Padre Cepeda, 
con enormes aportaciones para la investigación de la 
Historia y las Humanidades. Por nuestro ser, la Orden 
nace para estar entre la gente, y despierta ciertas 
simpatías precisamente por eso. San Francisco era y es 
un Santo atractivo por su sencillez, por su alegría y su 
cercanía a la gente. Y eso es una ventaja. Para acercar 
a los feligreses pero también para ocupar un papel 
importante dentro de la Iglesia. De hecho, hemos dado 
5 obispos en los últimos treinta años. Es un signo de las 
figuras tan destacadas que forman la familia franciscana 
y también del cariño que se les tiene en la Iglesia”. 

Viendo crecer la Cofradía de la Vera Cruz
El Convento Franciscano de Santiago es un ir y 

venir de gente, sobre todo cuando se acerca la Semana 
Santa. El vaivén de tambores, de ensayos, no molesta 
a Fray Miguel. “A partir de la Navidad empiezan a 
oírse las percusiones. La verdad es que lo vivimos con 
alegría porque nos recuerda que la Semana Santa está 
ya a la vuelta de la esquina”, asegura el franciscano.  
En su voz se nota una sonrisa cuando se sincera al 
hablar de los ensayos de la Cofradía de la Vera Cruz 
en sus instalaciones: “Hay momentos en que nuestros 
vecinos nos hacen romper el ritmo habitual, el silencio 
que solemos tener cuando estamos solos. Pero una casa 
franciscana es una casa abierta. Estamos para eso. Todo 
lo franciscano es patrimonio de la Iglesia y de la gente. 
Y para nosotros es prioritario que ellos lo sientan así, 
que les hagamos sentirse parte de la Iglesia. Nosotros 
vemos cómo la Cofradía crece, y los animamos a crecer. 
Entendemos que ese es un buen camino: que estén vivos 
más allá de la Semana Santa, que es lo que intentan a lo 
largo de todo el año con la caridad, con sus reuniones 
y sus festivales. Es muy bonito que la pertenencia a la 
Cofradía de la Vera Cruz sea un modo de vivir la fe. Y, 
por encima, con el apellido “Franciscano”… qué más se 
puede pedir”.  

loscaracolesrestaurante@yahoo.com
Raiña, 14  -  981 561 498  - Santiago de Compostela Preguntoiro, 19 

Teléfono:  981 585 100
Praza da Pescadería Vella, 3 

Teléfono  981 582 507
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Medalla de la Vera Cruz

Esta Cofradía fundada a mediados del siglo XVI, es de ori-
gen franciscano como la gran mayoría de estas Cofradías. 

Después de un tiempo, la Cofradía fue asumida por los gremios pri-
mero y por los vecinos de Santiago después y posteriormente, desde 
1615 dependió del Ayuntamiento. A finales del siglo XX fue precisa-
mente éste quien, tras muchos años sin salir a las calles, la rehabilitó 
en el año 1993 y transfirió su organización a los Padres Franciscanos 
en 1997, se recupera y se erige canónicamente con nuevos aires y 
estatutos.

La Cofradía presenta una medalla ovala es calada, con meda-
llones cristalizados y fabricada en metal plateado (zamac). 

En el anverso en ovalo cristalizado las imágenes titulares de 
la Cofradía, en posición central la Virgen de la Candelaria de la Vera 
Cruz de perfil, ataviada de saya y manto negro, cabeza adopta posi-
ción frontal levemente inclinada hacia delante, mirada baja, manos 
abiertas, tocado monjil, tocada con aureola de rayos y estrellas. 

A la Candelaria le acompañan a su izquierda el Nazareno de 
Medinacelli (Jesús Cautivo) de frente, la cabeza adopta la posición 
frontal, mirada de frente, barba poblada y bífida, larga melena que 

Cofradía Franciscana de la Vera Cruz Santiago de Compostela (A Coruña)

Anverso

Reverso

cae por detrás de los hombros, brazos entrecruzados y manos 
superpuestas y enlazadas; vestido de túnica blanca con man-
to de color rojo-granate y adornos dorados.

A la derecha de la Virgen, Cristo Resucitado de frente, 
la cabeza adopta la posición frontal, mirada de frente, barba 
corta y recortada, melena recogida, cuerpo cubierto con un 
manto que se recoge por el hombro derecho dejando ver la 
llaga del costado, la mano derecha  hacia arriba abierta en 
actitud de bendición y la mano izquierda sostienes un báculo 
con una cruz, símbolo del triunfo sobre la muerte. Cristo se 
encuentra tocado con potencias.

Al exterior le rodea una guirnalda de filigrana de roca-
lla  con adornos vegetales.

El reverso también trae un óvalo cristalizado con la he-
ráldica de la Cofradía, que es como sigue: En campo de sino-
ple trae una cruz arbórea en oro puesta en palo desde el jefe 
a la punta, en el flanco derecho e izquierdo lo ocupa una cruz 
Tau en oro. En la parte superior e inferior del campo tiene una 
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leyenda en mayúscula que dice: COFRADIA FRANCISCANA / DE 
LA VERA CRUZ. Se completa la heráldica con una filera en oro.

Tiene una medida de 70 x 49 mm. y un peso de 45 gr., 
pende de un cordón de seda trenzado de tres hilos dos de color 
verde y uno negro y el pasador del cordón de tres hilos del mis-
mo color que el cordón.

En cuanto a la simbología más destacable sería  las po-
tencias de la cabeza de Cristo Resucitado. Las imágenes de 
que representan a Cristo suelen aparecer con tres llamas sobre 
la cabeza que se conocen como potencias, Las potencias son 
“rayos de luz” que se colocan sobre la cabeza de Cristo para 
simbolizar su divinidad. Hay quien dice que cada rayo repre-
senta al Padre, Hijo y Espíritu Santo, el dogma de la Santísima 
Trinidad: Cristo Uno y Trino. Otros aluden al simbolismo de ser 
luz “Luz del Mundo”, aunque realmente, cada potencia refleja 

cada una de las tres facultades del Alma: entendimiento, vo-
luntad y memoria.

El báculo en forma de cruz que lleva el Cristo resucitado 
tiene el simbolismo del triunfo de la vida sobre la muerte, pues 
la Cruz es vida pues a través de ella Cristo nos devuelve la vida 
que estaba muerta con el primer pecado, pecado de soberbia.

La aureola de la Virgen llamada también nimbo, es una 
simbología de luz la propia luz de María que es la “Llena de 
gracia”, está llena de Jesucristo, autor de la gracia. En este caso 
intercala rayos luminosos y estrellas, las estrellas, aluden a las 
iglesias, según el Apocalipsis, incluso tienen un número (no 
siempre respetado en las representaciones): 12, en clara refe-
rencia a los Apóstoles.

© Jesús Juan Gómez Torres, 2018
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Heráldica
Escudo

Cofradía Franciscana de la Vera Cruz
Santiago de Compostela (A Coruña)

Esta Cofradía presenta una heráldica de forma circular forma 
usa por los religiosos. En campo de sinople trae una cruz ar-

bórea en oro puesta en palo desde el jefe a la punta, en el flanco derecho 
e izquierdo lo ocupa una cruz Tau en oro. En la parte superior e infe-
rior del campo tiene una leyenda en mayúscula que dice: COFRADIA 
FRANCISCANA / DE LA VERA CRUZ. Se completa la heráldica con 
una filera en oro.

Los elementos que componen la heráldica simbolizan: La cruz  
símbolo de martirio. Su origen se refiere al método de ejecución de Je-
sucristo, el significado para los cristianos es el “árbol de salvación”. 
También esta la interpretación mística de la cruz que representa al brazo 
vertical como la divinidad de Jesús y el horizontal su humanidad.

La cruz arbórea proviene desde muy antiguo, quizás la representación de esta topología de cruz se deba 
a una identificación sobre el triunfo de Cristo sobre la Muerte, como se pude leer en los textos: “He aquí el 
madero de la Cruz, del cual pendió la salvación del mundo”, frase que se repite en la liturgia de adoración de 
la Cruz del Viernes Santo; o en estos otros, “Y el que en un árbol vencía, en otro árbol sería vencido”, y así 
Jesús camino de calvario le dice a las mujeres : “Porque si en el árbol verde hacen estas cosas, ¿en el seco, 
qué no se hará?”  (Lc. 23, 31), (J. 3 13-15 y 8 ,28). 

La Cruz Tau o Cruz de San Antonio es una cruz que tiene la forma de la letra griega tau parecida a la 
letra T del alfabeto occidental, adoptando así su nombre, es utilizada en la actualidad como un crucifijo por 
las ordenes cristianas. Se dice es el signo que el ángel pone en la frente de los predestinados en el libro del 
Apocalipsis (la marca del Dios vivo) (Ap. 7:2-3).

 Para San Francisco la Cruz Tau, representa Certeza de la salvación, a causa de la victoria de Cristo sobre 
el mal. La universalidad de la salvación: “Por tu santa cruz redimiste al mundo”. Símbolo de la conversión 
continúa y la renuncia total. Convertir, dejar la marca Tau es ser pobre. Requisito para la misión y el servicio 
a los demás, porque recuerda que el señor mismo se hizo nuestro siervo en la muerte. Francisco será, también, 
siervo de Dios y siervo de sus hermanos, en todas sus acciones, como en la oración y en su predicación. Signo 
de la bondad y el amor de Dios. La tau “es además la vigésimo segunda y última letra del alfabeto fenicio” 
(también significa «marca» o «señal»)

© Jesús Juan Gómez Torres, 2018
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Simbología franciscana en la Vera Cruz. 
Cristo de San Damián Jueves  Santo 2017

en imágenes
Muchos son los símbolos que podemos ver  en los diferentes desfiles procesionales de nuestra 

cofradía, pero hay unos especialmente ligados al  nuestros hermanos franciscanos,  de los que muchos 
aún no conocen el porqué de su presencia o significado en la vida de la cofradía.

La cruz de San Damián es el más visible de los simbolos franciscanos presentes en los desfiles 
procesionales de nuestra cofradía, su lugar en los cortejos procesionales es siempre como cruz procesional 
o cruz guía a la que sigue todo el cortejo pero veamos su importancia como símbolo franciscano:

La Cruz o Cristo de San Damián es una cruz del Medievo creada en torno al año 1190 para la 
Iglesita dedicada a San Damián, encargada seguramente por un gremio de comerciantes de Asís.

La importancia dentro de la vida franciscana es clave. El  proceso de conversión de San Francisco 
de Asís fue largo, en este proceso, su segundo gran encuentro con Cristo, del que nos ha quedado 
constancia tiene lugar ante el Crucifijo de San Damián, cuando Cristo le responde a su pregunta e 
inquietud con estas palabras: “Francisco, ve y repara mi casa que, como ves, está toda en ruinas” 
(“Francesco, va e ripara la mia casa, che, come vedi, è tutta in rovina”.

Según dejo escrito San buenaventura: “Salió 
un día Francisco al campo a meditar, y al pasear 
junto a la iglesia de San Damián, cuya vetusta 
fábrica amenazaba ruina, entró en ella -movido 
por el Espíritu- a hacer oración; y mientras oraba 
postrado ante la imagen del Crucificado, de 
pronto se sintió inundado de una gran consolación 
espiritual. Fijó sus ojos, arrasados en lágrimas, en 
la cruz del Señor, y he aquí que oyó con sus oídos 
corporales una voz procedente de la misma cruz 
que le dijo tres veces: «¡Francisco, vete y repara mi 
casa, que, como ves, está a punto de arruinarse toda 
ella!» Quedó estremecido Francisco, pues estaba 
solo en la iglesia, al percibir voz tan maravillosa, 
y, sintiendo en su corazón el poder de la palabra 
divina, fue arrebatado en éxtasis. Vuelto en sí, se 
dispone a obedecer, y concentra todo su esfuerzo 
en la decisión de reparar materialmente la iglesia. “

La oración ante el crucifijo de San Damián, 
a decir de algunos biógrafos, es la respuesta que 
Francisco da a estas palabras.

Sumo, glorioso Dios,  

ilumina las tinieblas 

de mi corazón  

y dame fe recta,  

esperanza cierta  

y caridad perfecta,  

sentido y conocimiento, Señor,  

para que cumpla  

tu santo y verdadero 

mandamiento.
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Simbología franciscana en la Vera Cruz. 
Cristo de San Damián Jueves  Santo 2017

en imágenes
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Jueves Santo
29 de marzo de 2018, 19:30 h.
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COLABORAN:  COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

  CONCELLO DE SANTIAGO

Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Praza do Obradoiro - Rúa de 
Fonseca - Praterías - Rúa do Vilar - Toural - Rúa Nova - Conga - Praterías - Fonseca - 
Obradoiro - San Francisco 

ÚLTIMA CENA DEL 
SALVADOR

NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA

JESÚS CAUTIVO

Procesión de la última Cena



FA
Funeraria - Tanatorios

Apóstol Santiago

FA
Funeraria - Tanatorios

Apóstol Santiago

En Funeraria Apóstol disponemos de los mejores medios y 
de un equipo de profesionales que estará a su entera 
disposición para atenderle a cualquier hora y en cualquier 
lugar de nuestra provincia. 

Realizamos toda clase de servicios fúnebres a particulares 
y asegurados, y además:

�Coronas, Ramos, 
Centros, etc...

�Féretros.

�Necrológicas en prensa 
y radio.

�Contratación de pólizas 
de decesos.

�Traslados nacionales e 
internacionales.

�Atendemos pólizas de 
cualquier compañía.

�Gestiones 
administrativas.

�Incineraciones y urnas.

Trato personalizado, 24 horas al día, 365 días al año

Tfno. 24 H - 981580669

BOISACA S/N SANTIAGO, 
LFNOS: 676883622 / 674545128

Pídanos
presupuesto

FLORISTERIA ANA SE ENCARGA DE LOS ARREGLOS 
FLORALES DE NUESTROS PASOS PROCESIONALES

REALIZAMOS TODA CLASE DE ARREGLOS 
FLORALES PARA SUS EVENTOS, BODAS, BAUTIZOS 

COMUNIONES

LE ASESORAMOS PARA QUE PUEDA REALIZAR LA 
MEJOR ELECCIÓN Y SEGURO QUE SUS EVENTOS NO 

PASARÁN DESAPERCIBIDOS

ARREGLOS FLORALES EN EL CEMENTERIO DE 
BOISACA, RAMOS, CENTROS, CORONAS

Viernes Santo
30 de marzo de 2018, 17:00 h.
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Viernes Santo
30 de marzo de 2018, 17:00 h.

SOLEMNES OFICIOS DE VIERNES SANTO
Y REPRESENTACIÓN DEL DESENCLAVO
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Medalla de  honor 2017

El pasado 16 de septiembre el presidente 

de la Cofradía de la Vera Cruz, Jesús 

Barreiro Conde, entregaba la Medalla de Oro al 

Cuerpo Nacional de Policía de Santiago. Recogía la 

distinción el propio comisario Jefe de la Comisaría 

compostelana, Félix García García, acompañado 

por varios agentes. La presencia del propio 

Comisario Jefe en los festejos de la Exaltación de 

la Cruz fue una muestra más de la consolidada 

relación de mutuo aprecio entre la Cofradía 

y la Policía Nacional, quien desde hace años 

procesiona con la Vera Cruz. Hoy, el Comisario 

García vuelve a abrir sus puertas a la Cofradía, 

en este caso a su revista, y lo hace agradeciendo 

de nuevo la concesión de la medalla de oro. “Los 

agradecimiento siempre son agradables, porque 

son reconocimientos de un trabajo bien hecho, 

o que se percibe así. En este sentido, nosotros 

apreciamos la medalla de Oro de la Cofradía, 

como no puede ser de otro modo”. El Comisario 

Félix García es natural de León, tierra famosa por 

su majestuosa Semana Santa.  “Yo soy de una 

ciudad con mucha tradición, donde la Semana 

Santa se cuida mucho. Es de interés turístico pero, 

además, lo vive la propia gente de allí. Una vez 

que empieza, se celebra todos los días, no sólo los 

domingos o el jueves y viernes santos. Yo, como 

niño leonés, viví una infancia de Semanas Santas 

desde muy pequeño y eso te influye, claro que sí. 

Recuerdas esas noches de procesión con velas… 

allí, por ejemplo, se canta. Son cosas que te van 

forjando”. El Comisario García lleva dos años al 

frente de la comisaría de Santiago, y reconoce que 

la relación entre el Cuerpo policial y la Cofradía 

de la Vera Cruz ya le viene heredada. “Nosotros 

participamos como voluntarios en las procesiones  

de la cofradía franciscana desde hace años. Insisto 

en que son acciones voluntarias de los agentes 

pero desde la Comisaría no nos oponemos. Se les 

facilita que cambien turno con otros compañeros 

para que el servicio quede cubierto y los que lo 

deseen puedan acompañar el paso y darle escolta. 

Aunque es algo que los agentes hacen a título 

personal, la presencia de la policía en actos que 

forman parte de la ciudad y ayudan a su realce 

siempre es positiva”.

Las procesiones de Semana Santa, como 

cualquier otro evento que concentre muchas 

personas, son objeto de especial vigilancia. “La 

policía, no solo la Nacional si no también la local, 

colabora en la seguridad de la Semana Santa. En la 

Cuerpo Nacional de Policia de Santiago
Recoge la medalla el Comisario Félix García García
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Medalla de  honor 2017
de todas las procesiones. Se cuida de que no haya 

incidentes, y más de un tiempo a esta parte que, 

como sabemos, estamos en un grado de alerta 

de seguridad que nos obliga a tener dispositivos 

más amplios. La Policía Local también tiene su 

papel, regulando el tráfico, por ejemplo. Nuestra 

misión es aumentar los controles y la seguridad 

para que la gente disfrute y se lo pase bien”. Ese 

nivel 4 de seguridad reforzado, común a toda 

España y a otros países de nuestro entorno, hace 

que los agentes trabajen más en Semana Santa, 

y que lleguen algunos efectivos adicionales de A 

Coruña. Lo importante es que los compostelanos y 

los visitantes que, cada vez más, vuelven a buscar 

en las calles de la ciudad el reflejo de una Semana 

Santa que estaba adormecida, la encuentren llena 

de vida y piedad. Y parece que el resurgimiento de 

la Pasión en Compostela es un hecho constatado 

hasta por las fuerzas de seguridad. “Es cierto 

que vemos más gente en las calles”, asegura el 

Comisario, “a mí me lo dicen los agentes que 

llevan más años y conocen cómo era antes y cómo 

es ahora la Semana Santa de la ciudad. El año 

pasado, por ejemplo, hubo días no excesivamente 

buenos en cuanto a la meteorología y, sin 

embargo, la procesión de la Vera Cruz fue muy 

secundada, tanto por los participantes que tenía 

como por la gente que la seguía desde las aceras. 

Los turistas también agradecen el ambiente en 

las calles fuera del verano y ver una ciudad en 

movimiento”.  Antes de despedirse, el Comisario 

nos apunta un pequeño secreto sobre la Medalla 

de la Cofradía. “La hemos puesto en nuestra sala 

de reuniones. La verdad es que nos agradó mucho 

recibirla”.
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Orden Terciaria de Noia
Recoge la medalla José María Caamiña Villanueva (Chema)

La segunda medalla de oro 
de la Cofradía de la Vera 

Cruz del año 2017 recayó en  la 
Cofradía Terciaria de la Oración en 
el Huerto de Noia. La hermandad 
noiesa es historia viva de la villa 
que la vio nacer y de la Semana 
Santa en Galicia, en general. Los 
primeros escritos que se guardan con 
referencias a la salida en procesión 
de la Orden Terciaria datan de 1752. 
Y las primeras escrituras sobre las 
celebraciones de Cuaresma en Noia 
son aún más antiguas, en concreto 
de 1725. Ese legado de siglos sigue 
saliendo a la calle cada año, como 
un regalo del pasado del que cada 
vez más gente vuelve a disfrutar. 
Y no solo en Noia: también en Santiago. Desde 
hace unos años, los compostelanos y los visitantes 
pueden ser partícipes de la tradición cuaresmal 
noiesa gracias a la estrecha relación entre las 
cofradías, ahora hermanas, de la Vera Cruz y de la 
Orden Terciaria. 

La tradición centenaria de la Semana Santa 
noiesa

José María Caamiña es parte de la directiva 
de esa antiquísima Orden y constituyó, junto con 
Germán Vidal y Raquel Vieites, la comitiva noiesa 
encargada de recoger el pasado mes de septiembre 
la distinción de Oro de la Vera Cruz. Además de 
formar parte del Consello Parroquial de Noia 
en su calidad de miembro de la Orden Terciaria, 
también es secretario de la Unión de Confrarías 
de Noia. Y no oculta su orgullo por el peso que 
las celebraciones de Semana Santa tienen en su 
ciudad. “La tradición de Semana Santa no se ha 
perdido nunca. Salvo alguna vez muy contada en 
que no se pudo salir por el tiempo, o momentos 
muy concretos de la Guerra Civil, aquí siempre 

ha habido Semana Santa. Ahora mismo en Noia 
hay siete procesiones. Este año se ha sumado una 
más, la del Resucitado, que saldrá el Domingo de 
Resurrección por la mañana. La verdad es que la 
fiesta cada vez se vive más en las calles”. Chema 
recuerda cómo les anunciaron que la Vera Cruz 
les distinguía con su mención más alta. “Fue un 
día del verano pasado, nos comentaron que 
tenían la tradición de entregar medallas de Oro 
a personalidades o instituciones que colaborasen 
de un modo destacado con la Vera Cruz. Y nos 
encantó la idea, nos hizo mucha ilusión. La verdad 
es que empezamos nuestra colaboración de una 
forma humilde pero cada vez fuimos abriéndonos 
más y más unos con otros, y ahora compartimos 
muchas cosas”. 

Unidos por La Oración en el Huerto
Chema sigue haciendo memoria y recuerda 

cómo fue el primero contacto, hace cerca de siete 
años. “Ellos”, dice en referencia a los cofrades de 
la Vera Cruz, “tenían una imagen de la Oración 
en el Huerto que, por alguna razón, perdían para 

Medalla de  honor 2017
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Medalla de  honor 2017
sus procesiones. Y nosotros teníamos una que 
acabábamos de estrenar. Se acercaron hasta Noia 
a hablar con nosotros y nos estrenamos ese año 
con esa imagen y con la de San Pedro. La verdad 
es que se hacía muy largo y para las siguientes 
veces llevamos la Oración y a nuestros niños”. La 
procesión de la Vera Cruz llama la atención de 
muchos por la gran cantidad de niños que moviliza. 
Y en parte son niños de esta cofradía hermana de 
Noia. “Nosotros somos una cofradía sin banda. 
Pero numerosa. Somos unas quinientas personas, 
aunque no todas procesionan. En nuestra zona 
fuimos pioneros en procesionar con niños y ya 
son más de setenta. Algunos tienen papeles 
importantes en las representaciones y otros 
procesionan como angelitos o como macabeos. 
Pero todos están felices de participar. La Semana 
Santa de Noia se centra en los domingos y luego 
los días santos centrales, pero el lunes y el martes 
de esa semana no hay procesión, así que nos 
sumamos encantados a la del Martes por la noche 
de la Vera Cruz”. Chema nos cuenta que la imagen 
sale el día antes de Noia en un camión carrozado. 
Va desmontada en partes, pero otras como la 
propia imagen y el anda tiene que ir enteras, así 
que el transporte debe ser grande. “Una vez no 
pudimos usar el camión carrozado y tuvimos que 
usar un trailer enorme, que era lo que teníamos a 
mano, para llevar el paso a Santiago. La gente no 
daba crédito cuando veía entrar en la Alameda 
de Noia semejante camión...”, se ríe Chema, 
que sigue contando su operativo para participar 
en la procesión compostelana. “La imagen está 
en Santiago desde el lunes y nosotros vamos el 
mismo martes. A veces fletamos un autobús pero 
otras nos movemos en nuestros propios coches”. 

Cofradías Hermanas más allá de la Pasión 
Prestarse colaboración entre Cofradías para 

agrandar las distintas Semanas Santas gallegas 
no siempre es fácil. La realidad es que los días 
de procesión suelen ser los mismos en todas las 
ciudades, así que es raro que haya un hueco 
para procesionar con los hermanos de otras 
poblaciones. “Lo mismo que nos pasa a nosotros 
les pasa a los cofrades de la Vera Cruz. Sería una 
maravilla que viniesen a Noia el Jueves Santo, por 
ejemplo, pero claro, es impensable. Nosotros les 
invitamos y vienen el Domingo de Resurreción por 
la tarde, que en Santiago ya no hay calendario de 
procesiones a esa hora, pero la prioridad siempre 
es tu propia población y eso lo entendemos todos”. 
A la procesión de la Cofradía de la Vera Cruz del 
Martes Santo también se acercan otros hermanos 
cofrades noieses: los del Nazareno de San Martín. 
La colaboración se estrecha en Semana Santa 
pero el calor de la hermandad existe todo el año. 
“Siempre se hacen cosas”, relata Chema, “el lazo 
es cada vez mayor y cuentan con nosotros para 
muchos temas que organiza la Vera Cruz. Ellos 
son gente activa, hacen actividades culturales, 
comidas, festivales musicales… hay muy buena 
relación”. La medalla ha venido a unir más aún las 
dos cofradías. “La Medalla de Oro es un símbolo 
de esa unión”, reconoce Chema, “de un trabajo 
hecho en común, en el día a día. Y la medalla es 
una guinda que te hace que te quedes todavía 
con más ganas de hacer cosas juntos. El tiempo 
para compartir procesiones es limitado, porque la 
Semana Santa lo es, ya lo hablamos antes”, insiste 
Chema, “pero el vínculo para hacer muchas más 
cosas en el ámbito de la Hermandad está ahí todo 
el año”  
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Paixón no Camiño 2017

El 18 de marzo de 2017, será una fecha para 
recordar. Un conjunto de celebraciones 

impulsó dentro del seno de la cofradía a intentar 
hacer algo nuevo, algo que  hiciese especial 
la celebración de los 20 años de la refundación 
de la cofradía en la ciudad, y los 150 años que 
cumplía el paso de la Ultima Cena del Salvador. 
Un certamen nacional de  música cofrade fue el 
evento que decidimos organizar. 

El auditorio ABANCA de la rúa Preguntoiro 
acogió tanto a las bandas participantes  como al 
público asistente en una tarde llena de nervios 
para los más pequeños de la banda de la cofradía 
que se estrenaban  en este tipo de eventos.

La banda Municipal de música colaboró 
en la apertura del acto, que previamente había 
anunciado el sonido de la carraca, al igual que en 
la procesión de Jueves Santo.

Un conjunto de enseres de la cofradía, 
presididos por la Cruz de San Damián y por el 
estandarte de la Cofradía presidian el escenario 
como muestra del paso de todos estos años.

La banda de la Cofradía fue la encargada de 
abrir el apartado de bandas cofrades, en donde 
los más pequeños demostraron el gran futuro de 
las bandas de nuestra ciudad y más concreto de la 
cofradía.

La banda Naval de Viveiro, la banda de 
Nuestra Señora de la Soledad de León y la 
Agrupación Musical Nuestra Señora del Carmen 
de Ferrol fueron las bandas elegidas para 
ambientar musicalmente  la tarde tanto en las 
calles de compostela como dentro del auditorio 
interpretando sus mejores composiciones para el 
público, cofrade y no cofrade.

El evento contó con gran asistencia de 
público  y sirvió para que, siendo el camino de 
Santiago, conductor de cultura por toda Europa, 
la música cofrade también pueda utilizarlo como 
vía de expansión y poder crear una mayor cultura 
musical de este tipo en la ciudad, en donde los 
jóvenes puedan encontrar nuevas bandas y nuevos 
estilos en donde poder participar. 

Un impresionante Daniel Ríos se subió al 
escenario a interpretar la famosa marcha “la 
Saeta”, de gran simbolismo dentro del mundo 
cofrade, arrancando los aplausos de la gran 
mayoría de asistentes.

Al finalizar, se les entregó un obsequio a 
todos los participantes y todos ellos asistieron a 
una cena de confraternidad en la que no faltó la 
risa y el buen ambiente.

Banda de la Cofradia de la Vera Cruz. Santiago
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Banda Naval de Viveiro

Banda de Nuestra Señora de la Soledad, León

Agrupacion musical nuestra señora del carmen. Ferrol
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Visitas 2017
Excursión a San Andrés de Teixido

En el mes de Junio una cita reunió a un gran número de cofrades y 
familiares. El norte de nuestra comunidad nos esperaba para visitar uno de 
los santuarios más conocidos de nuestra tierra. San Andrés de Teixido.

La cita era temprana  y la ilusión por vivir un gran día de confraternidad 
se palpaba en el ambiente. Tras una parada para un café en la villa de Cedeira  
el autobús nos llevó a nuestro primer destino,  el santuario de San Andrés. 

Tras una lluviosa visita al entorno del santuario, muchos de nuestros 
viajeros visitaron la fuente del mismo, celebramos una eucaristía  que fue 
presidida por nuestro consiliario fray Joaquín. Tras la misma y, después de 
comprar los típicos recuerdos  y amuletos  emprendimos viaje a nuestra 
segunda parada, cabo Ortegal.

Visitamos el impresionante paraje del cabo  Ortegal, en la localidad de 
Cariño, antes de realizar parada para comer en la misma localidad.

Después de una pequeña sobremesa, el equipo organizador tenía 
preparada la siguiente parada, los acantilados de la cercana villa de 
Ortigueira en donde se ubica el denominado  “mejor banco del mundo”, en 
concreto el Banco de Loiba, en donde la gran mayoría quisimos inmortalizar 
tanto el paisaje como el momento. 

Después de una foto de grupo para inmortalizar el viaje emprendimos 
camino al faro de Estaca de Bares, desde donde emprenderíamos viaje de 
regreso al lugar de partida.
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Excursión al Santuario das Ermitas y visita a las Médulas

Por segunda vez en este año un grupo de cofrades, 
familiares y amigos  se subían a un autobús para 

compartir una jornada de visitas. El buen ambiente de hermandad 
reinaba de nuevo a pesar del largo viaje que les esperaba. La cita 
esta vez  en tierras  de   león y Ourense. 

La primera parada estaba marcada en Viana do Bolo, en 
concreto en el impresionante paraje de As Ermitas, en donde un 
guía nos esperaba para explicarnos las particularidades del valle 
donde se ubica el santuario de Nosa Señora das Ermitas. 

Comenzó la visita en la parte alta del lugar, donde se ubica 
la última estación del vía crucis que realizan cada semana santa  
desde el santuario hasta la parte alta de la montaña, recorriendo 
cada una de las estaciones en donde se encuentran representadas 
las estaciones con las diferentes escenas de la pasión, un via crucis 
con un enorme valor artístico.

Después de visitar el santuario  celebramos la santa misa 
en el mismo, siendo presidida por nuestro consiliario Fray Joaquín.

Posteriormente, tras una parada para comer, nos acercamos 
a Las médulas, en el Bierzo. Se trata de unas antiquísimas 
explotaciones mineras de oro a cielo abierto de la época romana. 
Tras una explicación previa de la visita que íbamos a realizar, 
comenzamos nuestra caminata por un impresionante lugar 
en donde  la acción del hombre y la naturaleza dibujaron un 
espectacular paisaje.



Domingo de Resurrección 2017
en imágenes

José Ramón García Bravo
Moncho: 619 735 626

Oficina: 981 594 772
Campo de Conxo, 9 - Santiago de Compostela

segurosmeridianosantiago@gmail.com
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Domingo de Resurrección 2017
en imágenes



Domingo de Resurrección
1 de abril de 2018, 11:00 h.
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Domingo de Resurrección
1 de abril de 2018, 11:00 h.

Traslado (10:30 h.): Campillo de San Francisco - Rúa de San Francisco - Plaza do 
Obradoiro - Rúa de Fonseca - Praterías - Conga - Praza da Quintana. Sermón 
Encuentro de Resurrección.

COLABORAN:  COMUNIDAD FRANCISCANA DE SANTIAGO

  CONFRARÍAS DE SANTIAGO DE COMPOSTELA

Procesión: Conga -  Rúa Nova - Toural -  Rúa do Vilar - Praterías - Conga - 
Preguntoiro - Praza de Cervantes - Acibechería - Travesa das Dúas Portas - San 
Francisco

NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA

JESÚS RESUCITADO
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Festival Solidario 2017 

De nuevo, y este año por tercera vez ya,  un sábado de 
diciembre fue la fecha  para una gran cita solidaria 

para recaudar fondos que fueron destinados a las obras de 
caridad y necesidades del Albergue Xoán XXIII 

Ocho formaciones, ocho estilos diferentes de música se 
dieron cita para luchar a favor de los más necesitados.

Abrió el acto David Maceira, joven intérprete para el 
cual el impresionante órgano de la iglesia conventual de san 
Francisco no tiene secretos y  fue el encargado de darle el toque 
más clásico al evento.

Dos bloques dividían el acto, en donde la música salida de 
grupos  como la escuela de música tradicional brañas de Andrés 
y la escuela de acordeones de José  Manuel Suarez Nieto ponían 
la parte instrumental más tradicional  y la coral de Rarís hacía 
llegar a nuestros oídos  los más bellos villancicos demostrando 
una vez más el buen hacer de sus voces.

Como nexo de unión entre los dos bloques la banda de 
cornetas, gaitas y tambores de la cofradía, que una vez más 
demostraron la implicación de los más jóvenes de nuestra 
cofradía con los más necesitados.

Dos coros se ponían a continuación bajo los pies de san 
francisco. Unos no fallaban a la cita, pues ya es la tercera vez que 
participan en nuestro evento solidario, nuestros amigos del  coro 

arrullos que  de nuevo nos trajeron interpretaciones que tocaron 
el corazón de muchos de los presentes. 

El último coro era la primera vez que asistía a nuestro 
evento solidario y su participación no dejó indiferente al público 
asistente. Son Elas es un coro formado íntegramente por 
mujeres y con sus  interpretaciones dejaron hicieron una buena 
demostración de su unión a través de la música tanto personal 
como interpretativamente.

La Agrupación Musical Virgen del Carmen de Ferrol fueron 
los encargados de cerrar el acto interpretando la música de esas 
fechas. Unas selecciones de villancicos que hizo viajar a  todo 
el público presente a los mejores años de su infancia. Tras su 
llegada a la ciudad también fueron los encargados en ambientar 
las calles del casco histórico hasta  llegar a las puertas de la 
iglesia de San Francisco

Al finalizar el acto un chocolate caliente ayudó a calmar 
el frío  de la tarde y los diferentes participantes aprovecharon a 
compartir un momento de confraternidad antes del regreso a 
sus hogares.

Un agradecimiento especial tanto a participantes como 
a asistentes y esperamos volvernos a encontrar en próximas 
ediciones.

Banda de la Cofradía de la Vera Cruz. Santiago
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Festival Solidario 2017 

Agrupación Musical Virgen del Carmen. Ferrol

Coro Arrullos.

Escuela de Acordeones de José Manuel Suárez Nieto.

Coro Son Elas

Grupo de música tradicional Brañas de Andrés.

Coral de Raris.
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Actos  2017 

Banda de la Vera Cruz en la procesión 
de los Hermanos

Inauguración del Belén de la Familia Otero 
Moreira, dedicado a la Cofradía

Festividad de San Antonio de Padua

Festividad de la exaltación de la Santa Cruz

Nuevos Cofrades el día de la exaltación de la Santa Cruz
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Anuario 2018

Actos  2017 

Representación de la Vera Cruz en la procesión de los Hermanos

Representación en la Procesión
del Corpus 2017

Nuevos Cofrades, festividad 
de la exaltación de la Santa Cruz

Representación de la Cofradía 
de la Vera Cruz en la Semana Santa 
de Noia 2017
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PIENSOS LEON, S.L.
MOLINOS

PIENSOS-CEREALES-ABONOS
piensosleon75@gmail.com

Avd. de S. Marcos, 91

15890

Santiago de compostela

Teléfono 981 56 49 62

Fontiñas, 75

15703

Santiago de compostela

Teléfono 981 58 97 34
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Anuario 2018

CAMPIÑO DE
SAN FRANCISCO
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Fiesta de la Candelaria: 2 de febrero. 
Celebración de la presentación de Jesús en el templo.

Miércoles de Ceniza: 14 de febrero. 
Eucaristía de imposición de la ceniza. 

Martes Santo: 27 de marzo. 
Procesión de la oración en el huerto y del prendimiento.

Jueves Santo: 29 de marzo. 
Santos Oficios y procesión de la Última Cena. 

Viernes Santo: 30 de marzo. 
Santos Oficios y Representación del Desenclavo.

Vigilia Pascual: 31 de marzo. 
Celebración de la Vigilia. 

Domingo de Resurrección: 1 de abril. 
Encuentro de Resurrección y procesión.

Novena de San Antonio: Del 5 al 13 de junio.

Exaltación de la Santa Cruz: 14 de septiembre. 
(celebración siguiente sábado)

Novena de San Francisco: Del 26 de septiembre al 4 de octubre.

MARTES SANTO

JUEVES SANTO

DOMINGO DE RESURRECCIÓN

Calendario actos 2018




